
LUNES 18 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

ESPERARÁ DORANTES REGLAS ELECTORALES 
Por Víctor Xochipa  
El secretario de SEDESOQ, Agustín Dorantes, sobre sus intenciones de participar en la jornada electoral 
2024, dijo que se van a esperar hasta que salgan las convocatorias y las reglas que dicte el INE y el IEEQ. 
“Sobre separarme del cargo, todavía no están publicadas las reglas del INE y el IEEQ, hay que esperar para 
que distintos institutos publiquen las reglas y ver las convocatorias propias. Ahorita estamos concentrado en 
la Secretaría de Desarrollo Social dando los mejores resultados, y más allá de que sean buenos, hay que 
usarlos para tomar decisiones”, aseguró. Adelantó que los procesos de su partido (PAN), para la elección de 
candidatos se basará en las decisiones del Consejo Nacional Federal que bajará al Consejo Estatal, con los 
lineamientos y métodos de selección. “Hay tres métodos de selección: por votación de militantes, 
designación y población abierta. Las fechas las determinará el INE y el IEEQ las ajustará en la entidad. El 
consejo Estatal de mi partido el PAN aprobara o descargará el método, ahora no forma parte de la estructura 
que decida, soy militante y confió en la decisión de mi partido”, expresó. Además, añadió que los programas 
de su secretaría avanzan como la “Tarjeta contigo”, que se amplió a 7 mil beneficiarios, pues ya se tenía 15 
mil y ahora, ya se llegaron a 22 mil personas. Las solicitudes para los programas sociales que ofrece la 
SEDESOQ en su plataforma digital han llegado a 350 mil solicitudes. Comentó el secretario que ha platicado 
con el gobernador sobre sus intenciones electorales, pero que más allá de platicar con él. Las que deciden el 
rumbo de los políticos son los ciudadanos, que de acuerdo con la coyuntura marcan el camino a seguir. (PA 
10) 

https://plazadearmas.com.mx/esperara-dorantes-reglas-electorales/ 

PARTIDOS POLÍTICOS 

PULSO POLÍTICO / LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024: ACCIÓN RELEVANTE 
Por Salvador Castillo 
Guadalupe Murguía, entregó 102 escrituras del programa Certeza Patrimonial, que ya suma 302 familias 
beneficiadas con el título de su propiedad. Adriana Vega recibió a los miembros de Conexstur México, con 
quienes se discutió estrategias para atraer más turistas internacionales. Abigaíl Arredondo, Criticó la 
propuesta del Ejecutivo federal sobre el presupuesto 2024 por no apoyar las necesidades de los mexicanos 
(...) Marco Del Prete, participó en la Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento en 
representación de Querétaro. Agustín Dorantes, recordó la convocatoria para que los jóvenes puedan 
acceder a las becas del programa Contigo. Josué Guerrero participó en los eventos y ceremonias 
correspondientes a los festejos patrios. Rodrigo Monsalvo (municipio de El Marqués) entregó 241 tabletas 
electrónicas a estudiantes como parte del programa de fortalecimiento a la educación (...) (AM 14 y 15) 

PAN 

“LOS DE ENFRENTE NO NOS GANAN”, KURI 
El gobernador Mauricio Kuri González hizo un llamado a todos los panistas queretanos para ponerse a 
trabajar en la construcción del triunfo para el proceso electoral 2023-24, porque si bien Morena no les gana, 
si el PAN no trabaja sí puede perder. “Yo solo les digo que los de enfrente no nos ganan, pero nosotros sí 
podemos perder… así que hay seguir trabajando y si salimos unidos nadie nos gana”. (DQ) 

TRAS COMPARECENCIA ANTE EL CONGRESO, SE DECIDIRÁ RUMBO POLÍTICO DE MURGUÍA 
Será después de las comparecencias ante el Congreso local, que se realizará en septiembre, cuando la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, defina su rumbo político para el 2024. Refirió que el gobernador 
Mauricio Kuri señaló que quienes tuvieran aspiraciones debían dejar el cargo en septiembre”.  (CQRO 5) 
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SIN TRIUNFALISMOS, CUMPLIMOS, NO OIGO EL CANTO DE LAS SIRENAS 
Luis Nava, parece no inquietarse por su futuro político, no rehúye hablar de él, pero se muestra sereno y 
asevera que es el primer alcalde de Querétaro, a quien la ciudadanía le dio la oportunidad de estar seis años 
al frente y que así lo hará, por el momento, asegura: he cumplido con todo lo prometido y más, pero falta 
mucho por hacer y a eso estoy avocado”. (N 1 y 4) 
 
VIENE ELECCIÓN MÁS PELIGROSA 
Es imperativa la unión de todos los partidos de oposición para lograr el triunfo de Xóchitl Gálvez en las 
elecciones más complicadas y peligrosas desde la Revolución de 1910, cuando Porfirio Díaz robó a Pancho 
Madero, sentencia Francisco Moreno, uno de los escritores mexicanos más leídos-, al concluir la 
presentación de su libro “México sediento”, en donde califica la escasez del agua como asunto de seguridad 
nacional. (PA 1 y 5) 
 
MORENA 
 
JUAN JOSÉ, DIPUTADO AUSENTE: ALEJANDRO PÉREZ 
El secretario general del Comité Ejecutivo Estatal del Partido Morena en Querétaro, Alejandro Pérez, 
consideró que el actual coordinador de la bancada de este partido en la LX Legislatura local, Juan Jiménez, ha 
estado “ausente” de los preceptos de la Cuarta Transformación. (PA 11) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INVERSIÓN RÉCORD DE NAVA EN SEGURIDAD 
Van seis mil cámaras y tres subcomandantes en el segundo periodo del alcalde capitalino.  (DQ principal) 
 
N: TIANGUISTAS SE DESPIDEN 
Sonaron las golondrinas en el Tianguis de La Cruz Lupita Murguía presente. (N principal) 
 
AM: SUMAN 198 DENUNCIAS POR DAÑOS AMBIENTALES 

En lo que va de 2023, la Secretaría de Desarrollo Sustentable ha efectuado 262 visitas de inspección a 

espacios donde se realizan obras irregulares.  (AM principal) 

 

EUQ: AUMENTA MÁS DE 11% LA FUERZA DE TRABAJO EN EL ESTADO 

En el segundo trimestre, la Población Económicamente Activa llegó a un millón 144 mil 455 personas. (EUQ 

principal) 

 
CQRO: GALLOS RESCATA EMPATE EN PUEBLA 
Kevin Escamilla le dio a Gallos el empate ante Puebla. (EUQ principal) 
 
PA: PIDEN MÉDICOS DAR HOSPITAL A LA UAQ 
Tras cancelarse la donación al Seguro Social, el Colegio Médico propone al gobernador Kuri dárselo a la 
Facultad de Medicina.  (CQRO principal) 
 
P: DAN MANITA DE GATO A 2 MIL PARADAS DEL QROBÚS; CRECEN SUS USUARIOS  
Pese a los problemas de movilidad por la obra de Paseo Cinco de Febrero, Qrobús trasladó en julio 7% más 
usuarios que en el mismo mes del año pasado. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCE LUPITA MURGUÍA A TIANGUISTAS DE LA CRUZ 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, elogió la dedicación y el esfuerzo de los 409 locatarios de la 
Unión de Comerciantes Tianguistas dominicales, Miguel Hidalgo “La Cruz”. Los comerciantes se trasladarán 
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temporalmente a la Plaza de las Américas debido al inicio de obras por parte del Municipio de Querétaro. (N 
2, AM 4) 
 
LA SDUOP PRECISA UBICACIÓN DE OBRA 
La SDUOP emitió una nota aclaratoria con relación a la declaración hecha por el gobernador Mauricio Kuri, 
sobre la planeación de un carril confinado a lo largo del Boulevard Bernardo Quintana. Aclaró que el carril 
sería en realidad “sobre Paseo Cinco de Febrero y se trata de una continuación del carril confinado desde las 
colonias San Pablo y la Obrera, a la altura con Boulevard Bernardo Quintana, hasta el cruce con el Cerro del 
Tambor”, apunta. (EUQ 2) 
 
CRECERÁ 35% PADRÓN DE MÉDICO CONTIGO  
Prevén que crezca el número de inscritos al programa Médico Contigo en 35%, para el último trimestre del 
año, dijo la directora del DIF, Gabriela Valencia. "Tenemos un padrón de 5 mil 130 adultos mayores y una 
población general de 10 mil 235 y 2 mil 207 niños y niñas inscritos en este programa. (EUQ 7) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
ES INNECESARIO DESINCORPORAR INMUEBLES: CHRISTIAN ORIHUELA 
El diputado local por Morena, Christian Orihuela, aseguró que para el progreso de la entidad no existe la 
necesidad de desincorporar inmuebles. Declaró tras la aprobación del dictamen que establece la entrega de 
un predio con un valor de 303 millones 305 mil 268 pesos a la empresa CHQ Development para desarrollar 
el proyecto Data Center Colón. (CQRO) 
 
GESTIONARÁ ASIGNACIÓN DE DINERO PARA A.C.: AGUADO 
La diputada federal queretana, Paulina Aguado, refirió que como integrante de la Comisión de Derechos de la 
Niñez y la Adolescencia, pedirá la reasignación de recursos federales para las Asociaciones Civiles, ya que 
ayudan mucho a los niños en vulnerabilidad, y en los rezagos de los estados. (PA 11) 

 

MUNICIPIOS 
 
CON NUEVA DINÁMICA SE DIFUNDEN RESULTADOS MUNICIPALES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, llevó a cabo una nueva estrategia para acercar la 
información de cinco años de resultados a todos los sectores de la población, con la que comenzó una serie 
de actividades para que de manera interactiva se conozcan los alcances y beneficios de los programas 
municipales. (N 6, AM 2) 
 
PROPONEN ELIMINAR COBRA DE ESPACIOS DEPORTIVOS 
Ivonne Olascoaga, coordinadora de regidores de Morena en el municipio de Querétaro, presentó una 
propuesta para que en la Ley de Ingresos del Ejercicio Fiscal 2024 se exente a los ciudadanos del cobro de 
ingreso a los espacios deportivos, recreativos y de esparcimiento ubicados en la capital del estado, para 
cubrir el déficit que existe en este tema. (EUQ 3) 
 
DESTACA VEGA CARRILES LA INVERSIÓN EN OBRAS PÚBLICAS EN EL MARQUÉS 
Durante el segundo año de la administración 2021-2024, el gobierno municipal de El Marqués, encabezado 
por Enrique Vega, incrementó la inversión en obra pública en un 47.7% y aumentó a más del triple los 
recursos destinados al desarrollo social, además de que subió lo invertido en servicios públicos, seguridad, 
protección civil y apoyos a sectores económicos. (P 2, PA 1 y 5)  
 
LA BRÚJULA DE SAN JUAN DEL RÍO ESTÁ EN LAS COMUNIDADES: ROBERTO CABRERA 
Como parte de las actividades con motivo de su Segundo Informe de Gobierno, el presidente municipal de 
San Juan del Río, Roberto Cabrera, sostuvo un encuentro con autoridades auxiliares, comisariados ejidales, 
delegados juveniles, líderes de comunidades y otros sectores del campo, ante quienes expuso resultados del 
segundo año de la administración 2021-2024. (NSJR 1 y 4) 
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SUTSMSJR Y MUNICIPIO MANTIENEN NEGOCIACIONES 
Aunque se había anunciado un emplazamiento a huelga para este mes, por parte del Sindicato Único de 
Trabajadores al Servicio del Municipio de San Juan del Río, el líder Gregorio López mencionó que 
permanecen las negociaciones en cumplimiento de algunos adeudos. (NSJR 1) 
 
CREARÁ 25 AGENTES DE MOVILIDAD ROBERTO SOSA 
En octubre iniciarán los primeros 25 agentes de Movilidad en el municipio de Corregidora que operarán en 
los cruces más conflictivos de la ciudad, puntualizó el alcalde Roberto Sosa. (DQ 8) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CRECE LA TASA DE INFORMALIDAD EN EL ESTADO  
En el segundo trimestre del año, el porcentaje de mujeres desempeñando un trabajo informal es mayor que 
la informalidad en hombres e incluso es mayor que el indicador general del estado. La organización México, 
¿cómo vamos?, informó que en ese trimestre 457% de las mujeres trabajaban en la informalidad, cifra que 
aumentó 4.1 puntos respecto al 41.6% que se tuvo en el mismo trimestre del año pasado. (EUQ 6) 
 
TENDENCIA POSITIVA EN EMPLEO EN ZONA CENTRO 
El 35% de los empleadores de la región centro, a la que pertenece Querétaro, plantean realizar 
contrataciones en el último cuatrimestre del año, de acuerdo con la Encuesta de Expectativas de Empleo 
Manpower Group. Indicó que a nivel nacional la tendencia es del 36%, debido a que el 48% de los 
empleadores dijeron que planean incrementar la plantilla laboral, el 12% que planean disminuirla y el 37% 
no planea hacer ningún cambio. (DQ 5) 
 
LAS MUJERES LIDERAN EL AUMENTO DE CIFRAS EN LA PEA 
La Población Económicamente Activa del estado llegó a un millón 144 mil 455 personas en el segundo 
trimestre del año, lo que indicó la incorporación de 114 mil 792 personas en un año. Representó un aumento 
de más del 11% en relación con el mismo trimestre del año pasado, cuando eran un millón 29 mil 663 
personas, reveló la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del INEGI. (EUQ 6) 
 
TOLEDANO BUSCARÁ ELECCIÓN A RECTORÍA 
El director de la Facultad de Ingeniería de la UAQ, Manuel Toledano, estaría interesado en la construcción de 
un proyecto para encabezar la próxima rectoría, una vez que se publique la convocatoria para las elecciones. 
(DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Quinto año de Nava. *Grito espectacular . *¿Del TSJ a fiscalía?. El futuro de la presidenta del Poder 
Judicial, Mariela Ponce Villa, podría no estar en los tribunales, sino que la magistrada sería la principal 
propuesta para ser titular de la Fiscalía General del Estado que dejará Alejandro Echeverría Cornejo. Como 
estrategia de grupo, para que ese cargo se mantenga bajo la misma línea que con Echeverría, Ponce tendría 
que tomar el nuevo reto en mayo o junio del 2024, lo que implica dejar inconclusa su presidencia en el 
Tribunal Superior de Justicia, que termina el 30 de septiembre del mismo año. De cumplirse el pronóstico se 
requerirá un interino en el Tribunal Superior y el primero “a modo” es el magistrado Eduardo Sarabia 
Sánchez, cercano a la presidenta. Divertidos y en paz. Como se esperaba, hubo gran ambiente el viernes en 
Plaza de Armas y en el jardín Zenea de la capital. Más de 15 mil queretanos se congregaron para disfrutar de 
un gran festejo patrio, que pasó por el acto cívico del Grito encabezado por Mauricio Kuri González, quien 
lanzó un llamado a la unidad de los mexicanos, seguido por un gran show pirotécnico y musical que dio 
incluso más vida al recién estrenado “video mapping” y un toque de tecnología amigable con el medio 
ambiente y con la fauna doméstica. Para cerrar con broche de oro estuvo Lucero, quien puso a vibrar a los 
asistentes con sus éxitos, igual que el consentido local Alberto Águila, la voz gemela de Juan Gabriel, quien ya 
es un clásico y garantía de buen espectáculo y diversión. Las autoridades cerraron las actividades con saldo 
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blanco. Nava, quinto año. Seguimos en la temporada de informes y toca el turno a Luis Nava, quien llega a 
sus 5 años de gobierno municipal en los primeros lugares de aceptación ciudadana, de acuerdo con los 
rankings de consultoras como Mitofsky o Massive Caller. El impulso permanente a los programas sociales 
como Médico Contigo, Condominio Mejorado, Con Ellas y la propia Universidad de las Mujeres lo mantienen 
en ese nivel. Será el 24 de septiembre cuando entregue su informe ante el Cabildo y el 26 rinda su mensaje 
de resultados ante la ciudadanía, que ha generado expectativa por los mensajes políticos que se desprendan. 
Batalla en la UAQ. El fantasma del partidismo ronda de nuevo a la Universidad Autónoma de Querétaro. 
Aún no comienza formalmente el proceso por la renovación de la rectoría de la UAQ y los aspirantes han 
coincidido en que, en procesos anteriores, se han replicado prácticas propias de la política nacional y local al 
interior de la universidad, la más reciente con la intervención directa de operadores del entonces 
gobernador Pancho Domínguez y del hoy senador Gilberto Herrera. Otro fantasma, ese sí inevitable antes, 
durante y después de la contienda que está por comenzar, será el paro estudiantil. Ambos factores, la 
ambición partidista y las banderas de género y anti-profesores que paralizaron a la UAQ, serán de riesgo a 
partir del próximo mes. El estudiantado ya no es el mismo y ojalá que tampoco lo sean los docentes y los 
administrativos. La Cruz. Hoy comienza la obra y se hace notar lo histórico del acuerdo logrado por el 
Municipio entre locatarios y tianguistas para construir, por fin, el estacionamiento del mercado de La Cruz. 
Administraciones pasadas -desde que era alcalde Pancho Domínguez- buscaron realizar este proyecto, sin un 
resultado positivo. Mientras se concluye el sótano y el colado de la plancha del primer piso, los tianguistas 
podrán trabajar en el estacionamiento de Plaza de las Américas, a la que seguramente le dará nueva vida la 
presencia del tradicional tianguis. (DQ, ESSJ) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS 
Por Pedro Pablo Tejada  
La pelea está afuera. Casi la mitad de los queretanos con credencial de elector no votan. En las últimas 3 
elecciones de gobernador el abstencionismo promedio fue de 46%. Y las campañas no han sido aburridas, 
más bien encontradas. En los últimos 18 años (3 elecciones para gobernador y una presidencial intermedia) 
hubo de todo y con todo: muchas campañas negras, injurias, gravísimos errores, prepotencia (desde el 
poder). Poca estrategia y mucho marketing. En 2009 el priista José Calzada Rovirosa, que empezaba 25 
puntos abajo, enfrentó a todo el aparato de gobierno de Paco Garrido (operado por Ricardo Anaya) y les dio 
la vuelta. La soberbia hundió a los panistas. Una muestra contundente: metieron a la cárcel al “Ánimo” por 
ondear una bandera tricolor frente al Acueducto. Estaban desesperados. Pepe ideó el concepto “Querétaro 
creo en ti” y coronó su estrategia con aquel espectacular colocado en Bernardo Quintana que decía: “Todo es 
posible. Vota con fuerza”. De todos modos, el 42.5% de los queretanos con INE no fueron a las urnas. En 
2015 llegó Francisco Domínguez a la candidatura. Era ese joven maravilla que había sido líder empresarial, 
diputado federal, alcalde y senador, que intentaba sacar al PRI de Palacio de Gobierno, después de que 
Calzada fue calificado 5 años consecutivos el mejor gobernador del país. Pepe le puso enfrente a Domínguez 
a un abogado de gran abolengo queretano: Roberto Loyola Vera. Mientras Pancho emocionó, soportó 
embestidas mediáticas nacionales crueles y conquistó la calle. Roberto tuvo desatinos y a media campaña se 
alejó de Calzada. Aquel rumor de que Miguel Ángel Osorio Chong, secretario de Gobernación de Peña Nieto, 
operó desde Los Pinos en favor de Domínguez, trató de empañar un triunfo que el ganadero ya tenía en la 
bolsa 2 semanas antes de la elección. El 47.5% de ciudadanos no se pararon en las casillas. En 2018, Andrés 
Manuel López Obrador, montado en una ola de descontento colectivo por la corrupción del PRIAN y una 
larguísima campaña de 18 años, ganó las elecciones presidenciales. En Querétaro, con un padrón de 996 mil 
650 queretanos en lista nominal, 4 de cada 10 votaron. En 2021 el empresario Mauricio Kuri González tomó 
la inteligente decisión de ser aliancista, construyó un equipo muy sólido. Unió a su causa a una sociedad de 
pensamiento plural, se sacudió las grillas partidistas y las rencillas construidas por Pancho Domínguez y 
derrotó al monstruo electoral de Morena (Celia Maya) 2 a 1 por un margen de 253 mil 245 votos. Kuri 
desapareció al PRI (Abigaíl Arredondo) del mapa político queretano. Le ganó 5 a 1, por más de 385 mil 
sufragios. Para 2021, Querétaro había crecido en los últimos 10 años 40% en población. El padrón era de 
821 mil posibles votantes, y se quedaron en casa 47.7% de credenciales para votar sin usar. Hoy, hay una 
gran competencia interna panista por los cargos: “Felifer” Macías, Lupita Murguía, Luis Nava, Agustín 
Dorantes, Roberto Sosa, Rodrigo Monsalvo, “Chepe” Guerrero, Roberto Cabrera y el “Pájaro” Montoya. Todos 
competitivos electoralmente. Diversos estilos políticos, pero todos rentables. Todos han ganado, en su 
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oportunidad, en la calle. El reto, el objetivo cuantitativo real, no es la competencia donde están hoy, que para 
eso tienen cualidades. Es convencer a los apáticos que irresponsablemente se quedan en casa viendo una 
elección pasar. Será una hazaña derrotar una narrativa presidencial tan poderosa, y la entrega de 600 mil 
mdp anuales en programas sociales a familias mexicanas. La pelea no está adentro. Tendrán que madurarlo. 
¡Está afuera!. (DQ, ESSJ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Relación de respeto institucional, la mejor vía de la independencia. El gobernador del estado, Mauricio 
Kuri, dio muestra de la sencillez y de las importantes precisiones que hay que hacer para acotar la función 
del gobierno en su relación con los representantes de los Tres Poderes del Estado.  Durante la ceremonia del 
grito de independencia que se realizó en el Palacio de la Corregidora, el gobernador junto a su familia 
recibieron a una muy pequeña concurrencia de algunos de los integrantes de su gabinete y a muy pocos 
representantes de diferentes organizaciones empresariales, comerciales, industriales y también a los 
representes de los poderes judicial con la doctora Mariela Ponce Villa y del poder legislativo con la diputada 
Graciela Juárez que dieron cuenta de una sana y muy respetuosa convivencia en medio de un ambiente de 
cordialidad y respeto institucional. Se trata, refirió en corto el ejecutivo del estado, de mantener abiertos los 
caminos de comunicación para escuchar de cerca los planteamientos, opiniones, sugerencias y hasta 
comentarios adversos de quienes tiene la enorme tarea de la representación pública. Quedó de manifiesto 
que en nuestro estado se respeta, incondicionalmente, la división de poderes que fortalece al estado 
democrático y de derecho que se debe proyectar frente a la ciudadanía en un marco de prosperidad y 
confianza ciudadana. “Vivan los héroes que nos dieron Patria y Libertad. Viva Hidalgo, viva Morelos, viva 
doña Josefa Ortiz de Domínguez, viva Allende, vivan Aldama y Matamoros, viva Guerrero, vivan los hermanos 
Epigmenio y Emeterio González. Viva la tolerancia y el respeto. Viva la unidad de las y los mexicanos. ¡Viva 
nuestra Independencia Nacional!, ¡Viva Querétaro!, ¡Viva México!, ¡Viva México!, ¡Viva México!”, aclamó. De 
buen humor, como es ya su estilo personal, Kuri aseveró que en este aniversario 213 de la independencia 
nacional, el papel histórico de Querétaro sigue siendo relevante para la conformación del nuevo estado 
nacional en el que sí se pueden hacer las cosas de mejor manera. De este modo, se cumplió muy en cortito, 
con el protocolo de las responsabilidades institucionales para con los representantes de los tres poderes del 
estado para replantear los grandes desafíos que hoy tiene la república rumbo a un proceso, por demás, 
relevante en términos institucionales, políticos y partidista. Los representantes de los poderes judicial y 
legislativo agradecieron los gestos de amabilidad y cordialidad que ha tenido en estos ya dos años de 
ejercicio de gobierno y en lo que se puede considerar es la antesala del segundo informe de actividades que 
se realizará el próximo 30 de septiembre. Contigo informamos en el transporte. Por cierto, que este lunes, 
el gobernador Kuri encabezará la reunión informativa para informar detalles y avances significativos en los 
temas, acciones y programas más relevantes del gobierno del estado frente a la sociedad queretana. En esta 
ocasión, se cita a las 8:15 am en el salón “gobernadores” para conocer los detalles de uno de los programas 
más importantes, cruciales y significativos para el gobierno y para la ciudadanía, porque se abordará el tema 
del transporte público en Querétaro; las nuevas reglas del juego; cómo será el juego y hasta pretenden llegar 
con estos cambios que reclama y exige la ciudadanía. Cuentan que será una extensa exposición de las 
características principales del nuevo sistema y de las formas en que se irán realizando cada una de las fases 
del sistema de transporte y de cómo se van a incorporar las nuevas unidades del transporte público. Hay que 
decir que la sociedad queretana sigue muy atenta y, hasta cierto punto, desconfiada de lo que se pueda 
lograr porque a dos años de gobierno, se ven cambios muy erráticos y que, al final, no han servido para 
resolver esta exigencia ciudadana. El director de la Agencia Estatal de Movilidad, Gerardo Cuanalo Santos, 
tendrá que ser más efectivo y convincente de lo que se va a hacer con ese sistema que se ve, cada vez más, 
agonizando en medio de una ciudad que, literalmente, se paraliza todos los días en las principales vialidades 
y que eso le ha restado calidad de vida a los ciudadanos. Así que no bastarán las buenas intenciones que, 
como dicen los clásicos, no ayudan mucho cuando en la realidad los cambios resultan insignificantes.  
Además, que este tema, se tendrán que presentar los avances de la obra de Paseo 5 de Febrero para 
acoplarlos al desarrollo integral de la zona metropolitana antes de que las cosas se compliquen aún más por 
la llegada de los tiempos electorales. Ya lo veremos Saldo blanco y extraordinario comportamiento 
ciudadano. Todo un éxito por su ambiente de paz y una concurrencia de poco más de 15 mil asistentes a la 
ceremonia del grito de independencia en Plaza de Armas y al concierto de Lucero en Querétaro que lució con 
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una gran organización y calidad musical de la artista que halagó por más de dos horas al respetable 
queretano en el corazón de la ciudad como lo es Plaza de Armas y en las inmediaciones del Jardín 
Zenea. Proyectaron un video-mapping que emocionó a las familias asistentes, además de una serie de fuegos 
artificiales característicos de la época, pero con el resguardo ordenado y controlado de las autoridades de 
Protección Civil que encabeza Javier Amaya y de seguridad ciudadana bajo el mando de Iovan Elías Pérez 
Hernández que, finalmente, reportó saldo blanco en dichas festividades. Así que Lucero se llevó las palmas y, 
una vez más, el respeto del público queretano que celebró en paz y en orden el grito de independencia bajo 
la coordinación de esfuerzos desde la oficialía mayor con Mario Ramírez Retolaza y la secretaría particular 
con Chepe Guerrero que, una vez más, hicieron el uno dos para hacer lucir estas fiestas de septiembre en 
Querétaro. Los días contados en el gabinete. Josué Guerrero Trápala, mejor conocido en el ambiente 
político de Querétaro como “Chepe” es un hombre de Estado; disciplinado; leal; preparado y con la capacidad 
para entender lo que le tocará vivir en un futuro inmediato en su carrera política y que por eso tiene, 
literalmente, los días contados en el gabinete estatal. Si se queda en el equipo de Kuri y sigue realizando la 
función de secretario particular o se lanza a la aventura electoral por Corregidora. Sabe bien que la decisión 
es, en buena medida, de su jefe a quien, ha dicho fuerte y quedito, respeta incondicionalmente por las 
oportunidades que le ha dado de crecer políticamente, además de lo que, naturalmente, pueda plantear y 
requerir el Partido Acción Nacional y hasta, en su momento, de consolidarse el Frente Amplio por México. La 
decisión no es fácil ni menor. Es de gran trascendencia porque ya en Corregidora hay varios tiradores por el 
PAN como Rafael Montoya y Germán Borja Jr., además de que por Morena suena fuerte el exrector Gilberto 
Herrera Ruíz. Tendrán que ser muy inteligentes para que la decisión del partido, del gobierno y de los 
diferentes grupos abone a la unidad electoral antes de que sea demasiado tarde. También han comentado 
que los días en el gobierno del estado están contados para “Chepe” y que ya hay quienes andan buscando a 
su relevo en la secretaría particular en la que podría quedar Carlos Herrerías. Al tiempo, lo veremos. Pocos 
hombres de confianza de Sheinbaum en Querétaro. La, eufemísticamente, llamada Coordinadora 
Nacional de los Comités de la Cuarta Transformación; que todos sabemos, será la candidata del partido en el 
poder a la presidencia de la república, Claudia Sheinbaum arrancó su gira nacional de proselitismo en la 
ciudad de Morelia en el estado Michoacán donde se comprometió a reforzar la unidad y la productividad 
electoral del partido rumbo al 2024. Este hecho es relevante para Morena, Querétaro porque quien ha 
coordinado los comités de campaña de la doctora Sheinbaum en varios estados del país, incluyendo el de 
Michoacán, ha sido el joven queretano, Mauricio Ruíz Olaez, que fue secretario general del comité estatal en 
funciones de presidente y que ha venido picando piedra de manera disciplinada en el partido y que junto al 
dirigente nacional Mario Delgado para consolidar dichos comités entre el estado de México, Hidalgo, 
Michoacán y Colima entre otros estados. Hay que decir que, en su momento, el senador morenista y exrector 
de la UAQ, Gilberto Herrera Ruíz lo quiso desterrar de Querétaro y lo mandó a coordinar esos comités que, 
ahora, son pieza clave de la doctora Sheinbaum y que ha reconocido por la gran labor de elementos como 
Ruiz Olaez al que, de seguir como operador, le advierten varias posibilidades políticas en el 2024 en 
Querétaro desde volver a ser diputado local; ser diputado federal y hasta posible candidato a la presidencia 
municipal de Querétaro. El tiempo lo dirá y habrá que saber esperar para ver lo que le toca en este proceso 
rumbo al 2024 en el que hay pocas piezas de confianza del equipo de la doctora y Mauricio es uno de ellos. 
Ya lo veremos. Seguridad, compromiso cumplido en El Marqués. El presidente municipal de El Marqués, 
Enrique Vega Carriles, ha trabajado en estos últimos dos años de su gobierno en la necesidad de reforzar la 
seguridad para la ciudadanía y dotar a los agentes de mejores condiciones de vida, entregando estímulos a 
oficiales destacados y con la presentación de nuevos 21 elementos de proximidad a los que, dijo, le van a 
exigir mucho para servir a la sociedad marquesina y por ello se requiere que tengan mejores condiciones de 
vida para sus familias. Llamó poderosamente la atención la presencia en esta ceremonia del fiscal general, 
Alejandro Echeverría Cornejo, y del asesor del gobernador en políticas de seguridad, el doctor, Juan Martín 
Granados Torres, quienes reconocieron las buenas prácticas en materia de seguridad que se han 
implementado en la zona metropolitana y, particularmente, en El Marqués que cuenta ya con una cantidad 
significativa de parques industriales. Esta semana también, Enrique Vega, entregó su segundo informe de 
gobierno de actividades al frente de la administración municipal. De manera sencilla, discreta y sin hacer 
aspavientos, el edil reafirmó los grandes retos y compromisos con las familias de El Marqués; empezando 
por la seguridad. Con una inversión de más de 167 millones de pesos, se logró fortalecer la seguridad con 
tecnología e incrementando el número de cuerpos policiacos a 281 elementos que defienden la tranquilidad 
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de las familias. En cuanto a la Coordinación de Protección Civil, se priorizó brindar mejor atención de 
emergencias que se susciten en la demarcación, con mayor número de unidades y tecnología, con un 
presupuesto destinado de 24 millones de pesos. Asimismo, y como nunca antes, en esta administración se 
aplicaron mil millones de pesos en obra pública: urbanización, alumbrado, drenaje, infraestructura 
educativa, entre otros, y para optimizar la calidad de vida de los marquesinos, al contar con más y mejores 
vialidades, así como servicios públicos de mayor eficiencia. De esta manera, también dicen, el llamado Sheriff 
en El Marqués es uno de los pesados para ocupar algún cargo de elección popular en el 2024 y que podría 
ser desde una diputación federal hasta el senado de la república. ¿Será? Lupita Murguía, construir en 
unidad. Construir en unidad, escuchando a la militancia y siempre observando lo mejor para el Partido 
Acción Nacional, han sido los tres pilares sobre los que Lupita Murguía ha trabajado al interior del PAN 
durante más de 25 años de militancia ininterrumpida. Con disciplina partidista, generosidad y resultados en 
todos los espacios que ha ocupado, Lupita se ha ganado a pulso el lugar que hoy tiene como un cuadro 
referente del panismo queretano para hacer frente en la contienda electoral del próximo año. Una vez que 
Xóchitl Gálvez ganó el proceso del Frente Amplio por México y será la candidata presidencial de Acción 
Nacional, no cabe duda de que llegó “El Tiempo de las Mujeres” porque así cada una de ellas lo fue y lo sigue 
construyendo. En el caso de Lupita, a falta de pocos meses para definir lo que seguramente vendrá en su 
futuro político, ella no come ansias ni cae en estridencias innecesarias; al ser cuestionada sobre sus 
aspiraciones políticas, señala que es disciplinada y acatará las disposiciones de su partido. Lupita sigue 
siendo la misma panista de hace 25 años, la que tiene los pies en la tierra y bien puesta la camiseta de Acción 
Nacional. Balance a dos años. A punto de concluir dos años al frente de la Secretaría de Gobierno, 
podríamos decir que en términos generales la gestión de Lupita Murguía ha sido altamente satisfactoria, 
sobre todo si tomamos en cuenta que, en ese lapso, se dieron varias situaciones de riesgo que requirieron de 
su mayor esfuerzo, experiencia y capacidad. De inicio, luego de que tomara protesta Mauricio Kuri como 
Gobernador del Estado el 1 de octubre de 2021, se tuvo que hacer frente a tormentas atípicas que 
provocaron inundaciones en 6 municipios, incluyendo la capital; además de la propagación del virus del 
covid-19 entre la población. Mención aparte merece lo sucedido el 5 de marzo de 2022, durante un partido 
de futbol entre los equipos Querétaro y Atlas, en donde se produjo un violento enfrentamiento entre 
seguidores de ambos equipos, que pudo haber derivado en una tragedia y que; sin embargo, fue 
atinadamente manejado desde la Secretaría de Gobierno, cuando los ojos del mundo estaban puestos en 
Querétaro. Igualmente, se vivieron situaciones complicadas a mediados del año pasado, cuando pobladores 
del vecino estado de Hidalgo amenazaron con obstruir el Acueducto II, que es el que suministra de agua, 
particularmente a la capital del Estado, conflicto que cabe indicar aún no se resuelve del todo.  El 10 de junio 
de 2022, luego de una concentración de ciudadanos opositores a lo que ellos llamaron la privatización del 
agua, al intentar bloquear la transitada Av. 5 de Febrero, son desalojados por la fuerza pública, en otro 
momento complicado que requirió tejer fino por parte de la Secretaría de Gobierno; al igual que lo sucedido 
con pobladores que bloquearon por esos días de junio del año pasado, la carretera federal 57, con demandas 
muchas de ellas motivadas por intereses políticos. Momentos sin duda complicados que, gracias a la 
experiencia, capacidad y alto sentido negociador, Lupita Murguía pudo sacar adelante para mantener intacta 
la gobernabilidad de la que aún goza Querétaro. Hoy, de cara al 20024, Lupita habrá de enfrentar otros 
obstáculos y seguramente, como así lo ha demostrado a lo largo de su impecable trayectoria en el servicio 
público, sabrá salir avante porque ya ha demostrado que es una mujer de hechos y de resultados. Eliminar a 
la corte o enfrentar juicios, ese es el dilema AMLO. Al no tener nada fácil la elección del próximo año, el 
presidente ve un gran riesgo por un posible juicio y es la Suprema Corte la que con tantos elementos en su 
contra le significa un gran problema. Por eso, en lo que de su mandato queda, tratará a toda costa de 
eliminarla y lograr con sus nada ortodoxos métodos imponer ministros a modo, “elegidos por el pueblo” y así 
salvar su responsabilidad.  El desplante del presidente de no invitar a los otros poderes hace ver su 
intolerancia, que por su incapacidad de negociación le ha impedido concertar, dialogar y buscar equilibrios, 
pero eso en él resulta más que imposible, no puede hacerlo, él es el dueño ahora de la fiesta nacional, a la que 
acuden por tradición los mexicanos sin importar quien esté en el balcón, pero él siente que todos los que ahí 
estuvieron, lo fueron a admirar a él. Ya con esta acción terminó por demostrar su arrogancia. Se excluyó a las 
mujeres del grupo de cadetes del Colegio Militar y como la presidenta de la Cámara de diputados es priista y 
le cae mal, no la invitó, solo Morena debe de figurar. De la Suprema Corte no quiere saber nada, ¡odia a la 
ministra Piña! La que con eficiencia y profesionalismo ha cumplido, ¡ella sí! Con lo que le marca la 
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Constitución. El fenómeno Xóchitl le cambió todo, por eso ya es muy aparente una elección de estado, ¡todo 
el presupuesto para programas sociales! La compra de voluntades ya inició desde hace mucho tiempo, todo 
para ganar sin importar las futuras consecuencias que terminarán sin duda en los tribunales y en la corte, 
donde ya tiene dos de sus incondicionales, pero quiere asegurarse teniendo a todos los ministros para lograr 
una “elección entre cuates”, eso espera él, pero no le será fácil, ya tiene inconformes dentro de su 
movimiento y pagará el error de manejar muchos candidatos, porque sus “corcholatas” menos uno, ya 
dócilmente se alinearon, pero los que los apoyaban y que esperaban algún cargo con su candidato, están 
inconformes con el teatro y con el papel de comparsas que representaron. Bien por Marcelo, hasta que 
demostró tener carácter. Todos los errores que están cometiendo con Xóchitl, —como demolerle su casa— 
los van a pagar porque ella sí sabe defenderse y el presidente con este tipo de personas está desarmado, solo 
le queda la represión y sus malas artes para fabricarles delitos. Con Xóchitl se topó con pared. ¡Todos 
quieren a Marcelo! Es indiscutible que tanto Morena y sus aliados, como el Frente Amplio por México, 
prefieren a Marcelo Ebrard como candidato presidencial, por lo que significa y por lo que vale como persona. 
Tiene experiencia para gobernar tanto al interior como al exterior del país y su larga carrera política, en 
combinación con su congruencia, avalan su calidad para abanderar un proyecto de nación y llevar a México 
al primer nivel. Pero luego del atropellado proceso para elegir "candidata presidencial" de Morena, si 
Marcelo quiere estar en la boleta, sólo le queda apostar su prestigio y experiencia a Movimiento Ciudadano, 
partido que le está coqueteando y que le ha dejado la puerta abierta para estar en el 2024 contendiendo para 
la grande contra Claudia y Xóchitl. Este lunes, don Marcelo decidirá su proyecto político luego de que se 
reúna y acuerde con sus más cercanos en la Ciudad de México. Ahí determinará si permanece en Morena, si 
abandona este movimiento, si se va al partido naranja, si sigue su camino con una Asociación Civil o si acepta 
la invitación de Xóchitl, del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri y del presidente del PAN, Marco Cortés, 
para irse de Morena y apoyar con todo al frente opositor. Faltan algunos días, tal vez meses para saber lo que 
realmente le depara el destino. Deberá tomar una difícil decisión en su caminar dentro de la política, pero 
estamos seguros de que pase lo que pase le irá muy bien porque es un hombre de compromisos y lealtades, 
que no se dobla muy fácil ni se cuece al primer hervor. Tertulia. Los vecinos de Av. Universidad y que por 
cierto poco caminan sobre las banquetas de esa importante vialidad, mandaron por conducto de la Ing. 
Bibiana frecuente Tertuliana, una propuesta a la autoridad municipal para que, aprovechando la necesidad 
de mantenimiento a esa vialidad como la Av. Zaragoza, recuperen el anterior color rojo óxido que llevaba el 
camellón y las bardas del río en un tono muy queretano del centro histórico y que por más de 40 años fue 
utilizado. Vaya tema que se comenta entre los locatarios, tianguistas y desde luego los usuarios del Mercado 
de la Cruz, que se preguntan sobre el costo-beneficio del anunciado proyecto de estacionamiento en ese 
lugar, en razón de que solo se demanda su ocupación al 100 % los domingos, de tal suerte que los múltiples 
estacionamientos que hoy día funcionan, como el del colegio San Javier seguirían, la pregunta que lanza el 
exlíder de los tianguistas es de que quién pagará esa obra. Para cerrar la reunión, don Agustín preguntó si 
todos los priistas, que ahora aparecen con Morena, tanto a nivel Nacional como local, realmente lo hacen por 
convicción o solo les están ofreciendo cargos en el Gobierno Federal, que al final no les cumplen y andan 
pidiendo apoyo al Gobierno local en turno, es pregunta frecuente en múltiples reuniones en diferentes 
centros de reunión. (N) 
 
ASTERISCOS 
La libró. El TEEQ desestimó las denuncias que interpuso el partido Morena en contra del diputado federal 
panista, Felipe Fernando Macías, por supuestos actos anticipados de campaña. La autoridad electoral no 
pudo acreditar los hechos expuestos porque la parte denunciante “no fue clara en la narración de hechos”, 
pese a que presentó las evidencias de anuncios y promoción del legislador del PAN en el marco de su 
informe de actividades legislativas.  Buscan base La Secretaría de Salud del estado informó que el 
gobierno estatal ya le solicitó a la Federación la autorización para que se contrate con base en los 
trabajadores de la salud que se encuentran, desde hace años, bajo la modalidad de contratos temporales y 
sin prestaciones. Lo malo es que no es la primera vez que se le pide al gobierno federal velar por la certeza 
laboral de estos empleados, y en más de alguna ocasión han hecho el compromiso de contratarlos 
formalmente; sin embargo, no han cumplido. Prioridades De acuerdo con el diputado local del PAN y 
presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura del estado de Querétaro, Gerardo 
Ángeles, los rubros que se priorizarán en el proyecto presupuestal del 2024, son la seguridad y la movilidad, 
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así como los proyectos de energía y de agua. También adelantó que no se prevén nuevos impuestos, como 
tampoco incrementarán los ya existentes para el paquete fiscal del año próximo. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Voz al derechohabiente. Nos dicen que el IMSS ha capacitado a más de 36 mil personas de su plantilla 
laboral con la intención de fomentar la seguridad de los pacientes que acuden a la dependencia federal a 
consulta o a recibir algún tipo de atención médica; esta campaña lleva como lema "Demos voz a los 
pacientes". Nos señalan que el lema no refleja lo que realmente padecen los derechohabientes cuando 
acuden a los servicios que da el Seguro Social, pues las quejas contra la dependencia siguen siendo contra el 
trato del personal, principalmente de enfermeras y trabajadoras sociales, así como de personal 
administrativo. Nos dicen que esta capacitación tiene como objetivo la reducción del riesgo de daño asociado 
a la atención médica a un mínimo aceptable, veamos hasta dónde logran este cometido. Marcan la pauta. 
Nos afirman que el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública le echó ojo al Centro de 
Evaluación y Control de Confianza del Estado de Querétaro, a cargo de María Fernanda Ayala Gutiérrez, en 
especial al Banco de Datos de Perfil Genético, por lo que autoridades del secretariado mostraron interés de 
ampliar la información en tomo al procedimiento operativo de este banco. Nos comentan que tanto en la 
Fiscalía como los asesores del gobierno estatal se andan levantando el cuello ante dicha situación, pues 
aseguran que siguen marcando la pauta a nivel nacional en los procesos que tienen que ver con la seguridad. 
Por cierto, hoy el centro de control de confianza celebra cinco años, dicen ellos, de construir policías 
confiables. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“¡Viva el erótico pueblo de México!”. ¿Será porque el presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador, al dar el Grito de Independencia desde el balcón principal de Palacio Nacional este 15 de 
septiembre, incluyó un “¡que viva el amor!”, que el presidente municipal morenista de Huatabampo, Sonora, 
Jesús Flores Mendoza, se inspiró y decidió él incluir, entre el “¡viva Morelos!, y ¡vivan las comunidades 
indígenas!”, un “¡viva el erótico pueblo de México!” … ¿O fue un simple lapsus en el que confundió “erótico” 
con “heroico”? ¡Vaya usted a saber!, pero el video obviamente se hizo viral en redes sociales, y no se diga el 
“¡viva!”, que recibió el alcalde como respuesta de quienes se encontraban en la plaza central, frente al Palacio 
Municipal… ¡Pues cómo no! Je, je, je. ¡Vivan la tolerancia y el respeto!, ¡viva la unidad de las y los 
mexicanos!. En tanto, desde el balcón principal de la Casa de La Corregidora, el gobernador de Querétaro, 
Mauricio Kuri González, incluyó en su arenga vítores a la tolerancia y el respeto, así como a la unidad de las y 
los mexicanos. “Vivan los héroes que nos dieron Patria y Libertad. Viva Hidalgo, viva Morelos, viva doña 
Josefa Ortiz de Domínguez, viva Allende, vivan Aldama y Matamoros, viva Guerrero, vivan los hermanos 
Epigmenio y Emeterio González. Vivan la tolerancia y el respeto. Viva la unidad de las y los mexicanos. ¡Viva 
nuestra Independencia Nacional!, ¡viva Querétaro!, ¡viva México!, ¡viva México!, ¡viva México!”, exclamó. … ¡Y 
vaya que eso es precisamente lo que este país requiere!. Lupita Murguía, trabajo 24/7. Al frente de la 
Secretaría de Gobierno en el estado, Lupita Murguía realiza un trabajo 24/7 en los temas propios de la 
gobernabilidad en Querétaro, aspecto prioritario para el gobernador Mauricio Kuri, pero, además, en el 
contacto cercano a la gente. A menos de un mes de cumplir los dos primeros años de este sexenio, Lupita 
Murguía le ha dado un rostro humano a la Secretaría de Gobierno, no solo por el trato humano que ella y sus 
colaboradores brindan, sino por los programas y acciones que ahí encuentran las familias queretanas. Mujer 
de una sola pieza, no cabe duda de que el perfil de Lupita Murguía le seguirá haciendo mucho bien a 
Querétaro, desde la trinchera donde el Partido Acción Nacional (PAN) y el primer panista del estado la 
ubiquen. Ella, disciplinada como siempre ha sido, sigue construyendo con trabajo y resultados a favor de 
Querétaro y las familias que aquí viven. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Adele/Lele. En su presentación del fin de semana en Las Vegas, la artista recibió con agrado la muñeca y 
diadema que ya no solamente caracteriza a los indígenas de Querétaro, sino que se identifica como una 
genuina expresión de la mexicanidad. La artista británica es, según la revista Rolling Stone, la cantante más 
grande del siglo XXI. ¡Enhorabuena! (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
El Grito, emocionante: Kuri. Para Mauricio Kuri la ceremonia más emocionante es la de El Grito de 
Independencia, cumplida el viernes por segunda vez. Otros gobernadores consideran el acto de toma de 
posesión que, en el caso del actual, estuvo antecedido por las inundaciones y no lo pudo disfrutar. Aquí entre 
nos. Agua de inundación, pone en acción. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Hospital Universitario piden médicos a Kuri. Los médicos queretanos levantan la mano: Sabino. Segundo 
Informe del gobernador el sábado 30. Vino Santiago; anuncia gira por los municipios. Saldo blanco en los 
actos de las fiestas patrias. Estamos entre 13 estados por tema de aborto. Rescate. Donar el antiguo hospital 
general a la Facultad de Medicina de la UAQ para crear el Hospital Universitario, propone el presidente del 
Colegio Médico de Querétaro, doctor Rodrigo Miguel González Sánchez, al gobernador Mauricio Kuri 
González, luego de abortar el proyecto del Seguro Social. Así lo manifiesta en un documento entregado en 
exclusiva a Plaza de Armas, en donde hace una semana revelamos la pretensión del IMSS de derribar el 
inmueble, En el texto se indica que “de común acuerdo con los presidentes de filiales del Colegio Médico de 
Querétaro y en sintonía con el pensamiento de las autoridades de la Facultad de Medicina de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, consideramos que lo más responsable, es donar el Hospital General de Querétaro a 
la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Querétaro”. Advierte el líder de los médicos que 
“dicho inmueble ya con 60 años de antigüedad ha servido durante generaciones a la población queretana 
que no tiene seguridad social en el estado, su último servicio fue durante la Pandemia por covid-19 desde 
2020 a 2022, actualmente se encuentra abandonado. Es un hospital con 100 camas censables, vecino a la 
Facultad de Medicina de la UAQ, que puede ser una oportunidad de oro, para contribuir en la formación de 
los estudiantes de medicina al acercarlos a áreas clínicas supervisadas por los mismos profesores de la 
universidad (proyecto fundamental en las universidades líderes en formación de médicos de calidad a nivel 
nacional y mundial), y también incrementar el número de camas censables que tiene el estado, ya que nos 
encontramos con un índice de 0.45 camas por cada 1,000 habitantes para personas no derechohabientes en 
este rubro (la OMS sugiere que debemos tener un índice de 2.5 camas por cada 1,000 habitantes)”. De esta 
manera, señala González Sánchez, “aseguraremos, a largo plazo, el incremento en habilidades profesionales 
de las nuevas generaciones de médicos y personal de salud en la entidad, e incrementaremos nuestro índice 
de camas censables disponibles para la población no derechohabiente”. Reconoce que “dicho nosocomio, 
amerita remodelaciones y reestructuras significativas para cumplir con los estándares mínimos de calidad, 
para brindar una atención en salud digna y adecuada para la población. Por lo que, la gestión de este hospital 
requiere la suma de voluntades de las autoridades universitarias y de los tres niveles de gobierno; para 
lograr impulsar esta propuesta, que sin duda será de gran beneficio para los queretanos. Aún faltan cerca de 
30 años, en que dicho predio debe otorgar funciones de salud, según lo establecido el día de la donación de 
este, por la familia García Jimeno”. Las opciones de financiamiento, observa, son diversas, “podríamos 
escribir varias cuartillas, pero el buscar la sustentabilidad a largo plazo del inmueble, aunque es todo un 
reto, pensamos en propuestas sencillas, como ser integrado al sistema de SESEQ para atender a la población 
abierta, o buscar financiamiento a través de instituciones de iniciativa privada. Este Hospital Universitario 
sería un lugar óptimo para realizar servicio social o estadías de alumnos de diversas carreras, desde 
ingenierías, humanísticas y de áreas de la salud. Sería un punto de convergencia para desarrollar 
investigación de gran calado, bajo la supervisión de los expertos de la Universidad Autónoma de Querétaro y 
autofinanciar su funcionamiento. Finalmente expresa el presidente del Colegio Médico, “estamos seguros de 
que esta propuesta encontrará resonancia, ya que es acorde a los principios de planeación y participación 
ciudadana en la entidad, y que será de beneficio para todos; con miras hacia el Querétaro que todos 
queremos ver en 2050”. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- El 2024 Con más de 200 simpatizantes se reunió este 
domingo en Querétaro el sanjuanense Santiago Nieto Castillo, quien iniciará una gira por todos los 
municipios. Como es sabido, el ex titular de la UIF es aspirante a la candidatura al Senado de la República por 
la Cuarta Transformación, para cuyo propósito expresó su apoyo en redes la exdiputada Paloma Arce Islas. 
“Es fundamental pasar de una agrupación a un equipo” le escribió. Así de fácil. Así de difícil. -
¡PREEEPAREN!- Saldo Blanco. Querétaro como siempre hizo la diferencia; aquí sí se pudieron disfrutar de 
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las Fiestas Patrias en un ambiente de tranquilidad y en familia, aquí sí se pudo concluir con saldo blanco, con 
más de 24 mil personas disfrutando la ceremonia del 213 aniversario del Grito de Independencia y del 
desfile del 16 de septiembre, y es que mientras en 12 municipios de estados como Chiapas, Guerrero, Oaxaca, 
Michoacán e Hidalgo, gobernados por Morena, no se pudieron realizar los tradicionales festejos ante la 
violencia que se vive, aquí sí hay unidad para mantener la paz y tranquilidad con la que vivimos. Bien lo dice 
el Gobernador, ni el gobierno puede solo ni el ciudadano puede solo, así que sigamos así. Muy bien. -
¡AAAPUNTEN!- Segundo informe. El que rendirá el gobernador Mauricio Kuri González ante la 60 
Legislatura el próximo 30 de septiembre a las 9:00 horas en el Teatro de la República. Y luego un mensaje 
ciudadano en la Universidad Politécnica a las 11:00 ese mismo día. Hay gran expectación. Se esperan 
anuncios importantes. -¡FUEGO!- En la mira. Querétaro, publica el periódico Reforma, es uno de los 13 
estados en los que Gire pide a la Suprema Corte de Justicia atraiga en un solo expediente las demandas de 
amparo que buscan eliminar la penalización del aborto voluntario. En la Cámara la mayoría no está de 
acuerdo. ¡Porca miseria!. (PA) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera   
Frente local, un error histórico. Desde su nacimiento, he sostenido que el “frente amplio” ha resultado un 
yerro de dimensiones ciclópeas de parte de la dirigencia de Acción Nacional, derivado de que ha perdido la 
oportunidad histórica de depurar el sistema político mexicano y constituirse como la única opción opositora 
a la 4T, por lo que el siguiente comentario, no es novedoso ni mucho menos producto de la ocurrencia. Verá, 
si en lo federal resulta una estulticia ceder posiciones y prestarle vida a dos entes en vías de extinción; en el 
caso de Querétaro, sería un error histórico que pondría en un riesgo innecesario elecciones que en el papel 
parecieran de trámite, pues aunque algunos pretenden sumar a raja tabla el pírrico 4% del PRI olvidando los 
negativos , lo cierto, es que suma más negativos que positivos en el denominado “voto switcher” y resta 
exponencialmente en el “voto duro” blanquiazul que no olvida agravios del pasado y difícilmente sufragará 
por un priista azulado , bajo la vieja premisa de que “el peor de los panistas antes que el mejor de los 
priistas” , eso sin contar, que en el caso de las posiciones federales sería una mentada de madre para el 
panismo local, ver a Paul Ospital , en lugar de Luis Bernardo Nava buscando el senado o ver a Abigaíl 
Arredondo en una diputación en lugar de alguna panista de cepa, cuando, de ir el PRI solo, aspira a no perder 
el registro en el estado y en el caso del senado y diputaciones, a no caer hasta el cuarto lugar. Sin duda, la 
dirigente estatal de Acción Nacional debería seguir la postura de su homólogo guanajuatense y cerrar 
cualquier posibilidad de alianza en el estado, antes de que los muchachos rojos agandallen y descarrillen la 
maquinaria blanquiazul, porque si no se han dado cuenta, las condiciones están puestas para que se 
apandillen, solo basta echar un ojo a la nueva configuración de la circunscripción federal y el ánimo 
desinteresado mostrado en la infumable campaña de Xóchilt. “El que duerme con piratas, sin oro amanece”. 
Con Marcelo Sí y Con Santiago también. Recuerdo a principios de año las ridículas pintas realizadas con ese 
slogan y sus autores; mismos, que aseguraban el triunfo del ex canciller en la contienda por la candidatura a 
la Presidencia de la República y presumían un poderío gigantesco, pero inexplicable, del hoy encargado de 
despacho de la Procuraduría General del Estado de Hidalgo, al grado de que prometían candidaturas (hubo 
incluso quienes dejaron el equipo de Sheinbaum porque allá todo era más seguro) y se daban el lujo de 
menospreciar a la militancia. Hoy luego de la pésima estrategia de Marcelo, puedo asegurarle que su salida 
del partido es inminente, pues, aunque quisieran recomponerse , si algo no se puede perdonar en política es 
dañar a la institución con la que pretendes candidatearte, y es justo lo que está haciendo Ebrard y sus 
medianitos, pero escandalosos simpatizantes locales, dilapidando así, cualquier proyecto federal o estatal , 
aunque digan lo contrario y pretendan vender una negociación que pone en la boleta a Nieto Castillo como 
cabeza de playa , pues se tendría que ser o muy tonto o muy ingenuo para pensar que Andrés Manuel López 
Obrador , va a perdonar a las primeras de cambio a quien lastimó su movimiento, más aún, luego de que 
diversas encuestas han encuerado al ex canciller , mostrando que es un factor neutro en el proceso federal. 
Así, que si alguno de los promotores de “Marcelo y Santiago también”, llegan a prometerle el “oro y el moro” 
inventando un acuerdo fantástico, recuerde que en política nadie es indispensable y menos cuando una 
elección está prácticamente definida. Por cierto, los acuerdos con los naranjas ya también se enfriaron, para 
que no vayan a querer venderle que va por ahí, pues ya salió que es más redituable Samuel García que el 
“Carnal Marcelo”. “No hay quien, pasado de tueste, al poquito tiempo apeste”. Tiempos de definiciones. Muy 
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activa estuvo Lupita Murguía durante los eventos conmemorativos de la Independencia de México, primero 
al formar parte de la Cabalgata de Los Conspiradores de 1810, y replicar así la gesta heroica de Ignacio Pérez 
desde la Ciudad de Querétaro, rumbo a Dolores Hidalgo, Guanajuato. Asistió también a la Conmemoración 
del 176 Aniversario de la Gesta Heroica de los Niños Héroes de Chapultepec, recordando el hecho histórico 
de seis jóvenes del Colegio Militar que defendieron con su vida el suelo patrio, ante la intervención 
estadounidense. Lupita Murguía encabezó el banderazo de salida de los participantes de la Carrera de La 
Libertad 2023 hacia Dolores Hidalgo, Guanajuato; acto que recuerda el recorrido que realizó Ignacio Pérez 
en 1810, con el propósito de llevar el mensaje al Cura Hidalgo y a Ignacio Allende, de que la conspiración 
había sido descubierta. Por supuesto y ante la presencia de aproximadamente 4 mil personas reunidas en la 
Plaza de Armas de esta ciudad capital, la secretaria de Gobierno estuvo en primera fila en la ceremonia en la 
que el Gobernador, Mauricio Kuri, dio el Grito de Independencia desde el balcón principal de la Casa de La 
Corregidora, la noche del pasado 15 de septiembre. Finalmente, y como colofón de estos festejos patrios, la 
Secretaría de Gobierno acudió, junto con el mandatario estatal el sábado 16 de septiembre, al Desfile 
Conmemorativo de la Independencia de México efectuado en el Centro Histórico de esta Ciudad, al que 
concurrieron alrededor de 12 mil asistentes. En ese escenario todos nos preguntamos: ¿Serán acaso los 
últimos festejos patrios a los que asista Lupita Murguía, en su calidad de secretaria de Gobierno estatal?. Si 
toma la decisión de participar en la contienda electoral del 2024, seguramente sí, porque para hacerlo tendrá 
que renunciar a su cargo después del Segundo Informe de Gobierno de Mauricio Kuri que, recordemos, 
tendrá verificativo el próximo sábado 30 de septiembre. Los tiempos de definiciones los tenemos ya, tocando 
a la puerta y podremos tener también a la primera presidenta municipal. Lo que parece ser, es. Lenguas 
viperinas. Cuentan qué, la incendiaria declaración del Fiscal del Estado, respecto a que la ejecución de los 
policías municipales era por temas personales, caló hondo en el gremio, pues los compañeros eran gente 
menuda y queridos en la corporación. “El que a la brasa le sopla se le queman las pestañas”. Como siempre, 
la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo 
¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÌTICA CONFIDENCIAL 
Luis Nava trae pila, pues, además del mensaje ciudadano, realizará una mega jornada de recorridos por la 
capital los 12 días que la ley le permite para promocionar su quinto informe de Gobierno. Nos cuentan que 
Nava busca demostrar todo el trabajo, las gestiones y la inversión "sin tanto rollo, con hechos". 
Tranquilidad. Así se vivieron las fiestas patrias en el centro histórico; las cifras indican que más de 24 mil 
personas disfrutaron de dos días de festejos sin incidentes. Nos cuentan que el más felicitado fue el Oficial 
Mayor, Mario Ramírez Retolaza, por el show de luces, los fuegos artificiales, videomapping y, sobre todo, el 
concierto de Lucero. Una vez más lograron brindar un espectáculo de excelente calidad. Santiago Nieto lo 
tiene claro y ayer domingo convocó a las estructuras que respaldaron al excanciller, Marcelo Ebrard, para 
definir lo que viene para el futuro. Nos platican que los más de 200 asistentes escucharon el mensaje de 
Nieto en el sentido de 'se vienen buenos tiempos para México y en especial para Querétaro'. Para estar 
atentos. Paloma Arce tampoco quita el dedo del renglón. Nos cuentan que le ha visto en reuniones con los 
dirigentes del PT y PVEM tratando de afianzar su candidatura al senado. Si esta elección se trata de mujeres 
y la exdiputada tiene buenas posibilidades de encabezar la fórmula. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Adaptación cibernética. El alcalde Luis Nava arrancó con nueva estrategia la información de 5 años de 
resultados para todos los sectores de la población. Y así, de una forma amena, interactiva e inmersiva, 
muestra de primera mano, los alcances de sus programas. (N) 
 
EN LA MIRA 
Resultados. Durante estos días, los alcaldes de los 18 municipios de la entidad dan informes sobre las 
actividades hechas en el último año. Los alcaldes realizan un balance de las acciones y obras que se han 
efectuado en cada una de las demarcaciones, por lo que es un tiempo de reflexión sobre dónde están y hacia 
dónde va dirigidos los esfuerzos de la Administración pública. Este tiempo también sirve para que los 
ciudadanos observen, analicen y evalúen el esfuerzo de los funcionarios y con ello ver la viabilidad de dar 
continuidad a administraciones. En ese sentido, esta semana el alcalde Luis Nava presentará el informe de 
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cinco años de gestión al frente del gobierno capitalino, por lo que dará la información sobre lo realizado en 
los últimos meses. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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